

Diario de Costa Rica

Luján y Mata,
AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

Joaquín B. Calvo,
EDITOR Y PROPIETARIO.

Ricardo Villafranca,
AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

ANUNCIOS.

Cinco centavos cada vez por centímetro en columna.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tengan para la Empresa.

REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.
Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

SUSCRICION.

Por un mes. \$ 1'50
Por tres meses. " 4'00
Por seis meses. " 6'00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto. " 0'10

San José, sábado 27 de junio de 1885.

CALENDARIO.

JUNIO DE 1885.

ESTE MES TIENE 30 DIAS.

- Sab. 27 (*Vigilia. Ayuno con abstinencia.*) Santos Zoilo, mr. Ladislao, rey y Crescencio, obispo.
Dom. 28 Santos Leou II. papa, Ireneo, obispo y mártir, Argimiro, monge y Plutarco, mártires.

DIARIO DE COSTA-RICA

El primer amor y el primer pesar.

(A mi amigo D. Procopio Castro.)

Carlota tenía entonces poco más de siete años.

Su alma virgen anidaba en un cuerpo modelo de belleza; resplandecía en una sonrisa cándida y pura, como el primer beso de una madre, posado en los labios de su hijo primogénito; y en el brillo de unos ojos rasgados y azules, hermosos como nuestro cielo á la luz de aurora primaveral.

Carlota abrigaba intensa simpatía por Arturo, niño gentil, pocos años mayor que ella.

En esa edad no hay amor: mejor dicho, el amor existe en toda su pureza.

No se sabe cuando nace el hondo sentimiento á cuya influencia palpitan dos corazones infantiles, el uno por el otro.

Ellos no saben lo que anhelan; sienten profundamente y eso es todo.

Carlota y Arturo con frecuencia se reunían. Siempre procuraban encontrarse.

Si estaban entre otros niños, sin convenio anterior aparecían aislados, y constantemente juntos.

Sus manos se unían, sus ojos siempre se buscaban y á veces el brazo de Arturo, circunferencia tímida-mente la flexible cintura de Carlota.

Aquel sentimiento nunca se

expresó con palabras, únicamente en miradas y en sonrisas.

¡Oh increado magnetismo de las almas! Debes ser hijo de los ángeles del cielo.

Muchas veces, con las manos unidas, Carlota y Arturo vieron deslizarse las aguas del Torres, alumbradas por la luz temblorosa del último crepúsculo de la tarde.

En otras ocasiones, en los campos, vieron nacer el sol. Arturo ofrecía á Carlota flores silvestres, que tanto brotan en nuestros fértiles valles.

Cuando Carlota dormía, soñaba en que Arturo iba en pos de una dorada mariposa.

Ella le engañaba con sus inesperados giros, pero lograba cogerla y se la ofrecía.

Cuando Arturo se dormía, pensaba en Carlota; y al despertar meditaba en ella.

Carlota tenía otro amor: era una de esas avecillas color de oro, cuyo pico se entreabre para modular á cada momento armonías inimitables.

La avecilla, encerrada en su dorada prisión, parecía orgullosa de su dueño.

Ella misma cuidaba de aquel canario, y cuando él la veía ponerle el grano predilecto y el agua cristalina en tazas de cristal, la avecilla revoloteaba de gozo, sacudía dentro del agua sus alitas, después descascaraba algunos granos de alpiste, saltaba del uno al otro de los voladores de la jaula, y prorumpía en trinos no aprendidos, entonados en alabanza del Supremo Hacedor del Universo; trinos que Carlota creía que el canario los cantaba para ella.

Un día el cielo de Carlota amanejó sombrío.

La desgracia es como la muerte, que no respeta edades.

La niña, á la primera claridad del alba, salió de su aposento y se dirigió á contemplar á su cantor querido.

Él estaba triste, muy triste. No tenía trinos, como de costumbre, para saludar el nacimiento del sol. Fijo, inmóvil en uno de los travesaños de la jaula, tenía el cuello embutido en el cuerpo, las plumas erizadas, las alas caídas.

En esa situación permaneció hasta las últimas horas de la tarde, y aquel día fué un siglo de inquietud para Carlota.

El canario cayó al fondo de la jaula. Estaba muerto.

Carlota prorumpió en llanto: gruesas lágrimas rodaron por sus mejillas, como perlas orientales por una concha nacarada.

Sus padres, que la amaban con idolatría, la colmaban de abrazos y la cubrían de besos.

La niña estaba inconsolable.

Que mellamen á Arturo, exclamó entre sollozos.

Extrajo el canario de la jaula, le colocó en el centro de una mesa y le rodeó de flores.

Velando el cadáver permanecía, en actitud pensativa, cuando llegó Arturo.

La niña se arrojó á sus brazos y largo rato, por primera vez, estuvieron abrazados. Él con la faz seria, no desprendía la vista del canario; y ella ocultaba su faz contra el pecho de Arturo, y lo mojaba con lágrimas.

Los padres de Carlota, meditando contemplaban esa escena infantil, pensando en el porvenir de los niños.

El porvenir pertenece sólo á Dios.

Carlota envolvió el cadáver en algodón, le colocó en una cajita y en unión de Arturo se dirigió al jardín.

Bajo un rosal excavaron un hoyo, y en el fondo depositaron la caja y la cubrieron con tierra.

Aquí, Arturo, dijo Carlota, sobre el sepulcro un Pensamiento.

Cortaron la plantita y la sembraron en aquel lugar.

Arturo se retiró con el corazón

oprimido de dolor, y Carlota pasó la primera noche triste de su vida.

RUPERTO.

TEATRO.

Sentimos no poder dar cuenta de la sesión que anoche celebró la junta que con todo empeño se propone no sólo mejorar el teatro, sino construir uno nuevo.

Se trabaja con actividad y con acierto, dados los resultados que los primeros pasos han dado.

El público ha brindado una acogida entusiasta al proyecto y la hace efectiva en el hecho de haber suscritos ya \$4,000.

A continuación se inserta la nota del Sr. Gobernador contestando la que se publicó ayer. Dice así:

Nº 984.

Gobernación de la Provincia de San José.

25 de junio de 1885.

Sr. D. JOAQUÍN BERNARDO CALVO,
Secretario de la junta encargada para las refecciones del Teatro.

Celebro infinitamente que esa junta de que Ud. es muy digno órgano, haya verificado ya su primera reunión, y que de común acuerdo alimente la progresista idea de construir un teatro nuevo que llene su objeto en la Capital de la República.

A nombre de la Gobernación, sírvase dar á la junta las más expresivas gracias, y manifestarle al mismo tiempo, que no sólo puede contar con todo el apoyo que de esta autoridad necesite para llevar á cabo su patriótica idea, sino también que ella está en completa libertad para obrar en el asunto teatro como á bien tenga, siendo siempre de la aprobación de mi autoridad todos sus actos, puesto que ellos se encaminan á

realizar de la mejor manera el fin que se ha propuesto alcanzar.

Dejo así contestada su muy atenta comunicación de esta fecha, aprovechando la oportunidad para repetirme de Ud. su más atento servidor y amigo.

(f.) J. RAF. ECHAVARRIA.

REVISTA TEATRAL.

Hace algunos días que la *Sociedad Dramática* de aficionados ha emprendido nuevamente sus lucidos trabajos, sacándonos por lo tanto del prolongado adormecimiento en que yacíamos, de ese marasmo que tan mal cuadra al rango de nuestra culta capital.

La sociedad, que sentía ya la necesidad apremiante de un lugar de cita y de recreo, ha acudido con ansia á dejar en el desmantelado edificio que aquí sirve de templo de las bellas artes, el *spleen* que la envenenaba y á disipar la nube de tristeza, que, como inmensa sombra, enluta nuestra alma y por fin encorva nuestros espíritus, cada vez que se cierran las válvulas á la expansión libre del sentimiento ó á la contemplación deliciosa de la belleza. Es un verdadero tormento vivir sin la inefable fruición que produce el cultivo de las bellas artes: los goces y dulzuras que ellas atesoran son —para las generaciones civilizadas— necesidades supremas del corazón.

El miércoles 24 del corriente con motivo de ser día festivo, se puso en escena por segunda vez la comedia de don José Marco titulada *La feria de las mujeres*. Apesar de que hacía pocos días que aquella pieza se había representado y que nuestro público no es para ver una comedia dos veces consecutivas, sin duda es excelente la impresión que dejó en la semana anterior, pues si antenoche no hubo un lleno completo culpa fué del bello sexo, que, representado apenas por reducido número, esquivó—no sabemos por qué—dar con toda su fuerza luz, perfumes y esplendores á aquella fiesta de agradable divertimento. Las lunetas sí estaban ocupadas en su mayor número.

La feria de las mujeres es una comedia que tiene por objeto censurar amargamente el descoco y aturdimiento de aquellas niñas que sacrifican ante un enlace, muchas veces de dudosa realización, el recato, la modestia, la candoridad, virtudes preciosas que constituyen la belleza de la mujer; joyas de inestimable valor que son su mejor tesoro, y que una

vez perdidas, dejan á la reina de la creación convertida en la *mujer calavera*, tipo por demás despreciable y repugnante. El autor, pues, se ha apoderado de una idea feliz, y aplica de tal manera la férula del ridículo, que hemos estado á punto de creer que el teatro es algo más que una diversión, que es una escuela y que acaso algunas veces pueda llegar á corregir al hombre. Por lo menos si no lo corrige, si éste es de tan poco escarmiento, que vistos los horrores del crimen ó la ridiculez de los desaciertos, sale del sitio de la representación tal como entró, creemos sí que algunas veces la parodia de ciertos hábitos y costumbres lo deben hacer reflexionar, y la carcajada sarcástica del poeta debe llamarle sangre á la cara.

Por lo que dejamos apuntado no se crea que nos declaramos partidarios de los clásicos, quienes suponen que la moral es el fin constante y principal del arte; no, nosotros pensamos que la pasión es el alma del teatro y que á la lección moral se debe anteponer la imagen poética, el arranque vigoroso, la intriga interesante, en una palabra: el estudio del corazón humano.

Esa preocupación —sostenida hoy en día por Nocedad, Menéndez Pelayo, Ortí y otros—de que el arte debe servir los intereses morales, no consigue mas que empequeñecerlo, puesto que lo hace prescindir del análisis detenido de los sentimientos y pretende convertir al poeta-creador por su genio gigantesco—en el *dómine*, que, caladas las gafas y con la férula en la mano, enseña á sus discípulos unas cuantas reglas de moral, que una parte de la humanidad llama pura y correcta.

El teatro—para decirlo todo de una vez—debe alimentarse exclusivamente de pasiones, que hieran con toda fuerza la imaginación de los expectadores; debe, explotando una situación que no peque de inverosímil, desentrañar hondamente los sentimientos y pintarnos al hombre tal cual es él y dejarnos ver en toda su desnudez la realidad de la vida con sus leyes despóticas y fatales.

Además, en nuestro siglo, en el XIX., en el siglo del ecepticismo, del vapor y del buen tono, llevamos de tal manera inoculado en nuestras venas el positivismo que aceptamos unicamente la moral si ésta se nos presenta en forma de interés; si reviste otro traje, apenas podremos tolerarla.

Pero las consideraciones que anesar nuestro, han caído debajo

de nuestra pluma, pudieran encajar bien sin fuésemos á tratar de alguna de las grandiosas concepciones de Victor Hugo ó de Alejandro Dumas, de esos innovadores del teatro moderno en la Francia revolucionaria, que destruyen las preocupaciones religiosas y sociales y echan los sulcos de la nueva Jerusalem, gloria de las generaciones venideras.

Ya hemos dicho el objeto del poeta en *La Feria de las mugeres*, y ahora permítasenos agregar, que, á nuestro modo de ver, el autor se acoge á las reglas de Moratín y trata de seguir las huellas de Bretón de los Herreros, Gorostiza y Martínez de la Rosa; creemos esto así, porque la pieza de que venimos tratando no es de las de capa y espada, ni melodrama, ni drama histórico, romántico ni sentimental, que son los géneros principales del teatro español.—Así, pues, *La Feria de las mugeres* creemos debe inscribirse en el catálogo de las comedias menandrinas. Habiendo escogido el autor una idea feliz para su obra ¿la ha desarrollado con ingenio y con maestría?

Antes de contestar esa pregunta es necesario describir—aunque sea á la ligera—la armazón de la comedia.

Don Prudencio es un padre de familia que ha tenido la desgracia (?) de enviudar dos veces, y de sus dos enlaces le han quedado tres hijas: Aurora, Amelia y Conchita. Las dos primeras, ajenas completamente á la modestia y al candor, que tanto hermosea á la mujer, verdaderos sarcasmos de la virtud y del sentimiento, van gan desatentadas en busca de un marido, y con este objeto han venido de su pueblo natal á otro donde es costumbre tomar baños y que por consiguiente reúne en su seno numerosa concurrencia de diversos puntos. Si Aurora es insoponible por ser hermosa á sabiendas, Amelia lo es mucho más pues que posee una fortuna, herencia de su madre. El afán de estas niñas por encontrar un marido, se acrecienta hora por hora, y con una franqueza inconcebible se lo dicen así al papá, quien, hastiado de tan pesada carga, parece estar tan deseoso como ellas, de que algún infeliz mortal las tome por esposas. Por fin, un joven llamado Ernesto se siente tentado por la voluptuosa hermosura de Aurora, y con el objeto de hacerle la corte, alquila el cuarto contiguo á la casa que habita don Prudencio. Llega en estos momentos su amigo Luis; Ernesto le revela su pensamiento y a-

quel en el principio se horripila de las ideas de éste; pero Ernesto está resuelto y sube por la tapia con intención de hablar á Aurora. En casa de don Prudencio, y en el instante en que Ernesto trepaba, se encuentra á Conchita, niña angelical, si las hay, que resplandece por su virtud así como las otras repugnan por sus faltas: tanta es la sencillez de que Conchita hace lujo, que Ernesto la toma por la criada de las señoritas de la casa. Advertido de su error, pídele mil perdones, y habiendo llegado Aurora y encontrado en ella una alma desamparada de nobleza, inmediatamente salta á su mente el contraste que forman las dos hermanas.

(Continuará.)

BOLETIN.

A cada uno lo suyo.

El Gral. Presidente complace hoy á la justicia, premiando al soldado Francisco Salazar Vargas, de la Concepción, Alajuela. Este soldado cumplió abundantemente sus deberes, durante la última campaña, asistiendo en Esparta á los individuos que se enfermaban de sarampión. Yo tuve el gusto de presenciar su abnegación y su afán. Por eso celebro verlo premiado.

San José, junio 23 de 1885.

ZENÓN CASTRO.

El presbítero don Venancio Calderón falleció en las primeras horas de la noche del 25, en Cartago, ciudad de su residencia y á una edad muy avanzada.

Reciba su familia nuestro pésame.

En junio de 1856 se despidió de Costa-Rica el General Herrán, despues de haber llenado el objeto de la misión del Gobierno Colombiano que le acreditó ministro suyo en este país. Con motivo de su despedida el *Boletín Oficial* hizo oportunas apreciaciones de los generosos ofrecimientos del General Herrán que siempre manifestó sus deseos de unirse al Ejército Expedicionario que peleaba contra Walker; y del benéfico acclivio que ofreció á las familias más desgraciadas de las heroicas víctimas de Santa Rosa y de Rivas,—y reproduce los conceptos que á continuación copiamos.

“En un pequeño recinto de Centro-América, están ocurriendo en este momento hechos grandes y gloriosos que merecen la admiración de las naciones poderosas. El pueblo de Costa-Rica modesto,

laborioso, honrado é inofensivo con los que no le hacen mal, se levanta de repente como un coloso, vence y aterra á las orgullosas legiones de hombres feroces que le amenazan, y da la mano al pueblo vecino para que recobre la libertad. ¡Ojalá que este ejemplo de sublime patriotismo sea apreciado y proclamado como merece en toda la América Española."

Rafael Pombo, el notabilísimo poeta colombiano, acompañaba como Secretario al Gral. Herran. Pombo, hijo del Ministro de Relaciones de Colombia en aquel tiempo, era un jovencito, pero ya daba marcadas pruebas de su genio y de su afición á la poesía. El hizo su despedida en el soneto que reproducimos; no dudando que será leído con gusto, y como cosa nueva para la presente generación.

COSTA-RICA, ADIOS!

Adiós, modesta, hospitalaria cuna
De honrados y valientes. ¡Quiera el cielo
Que el sudor, noble lluvia de tu suelo,
Amanese en tu horizonte la Fortuna.

Tú, pobre en todo, rica cual ninguna
En dignidad,—has estrellado el vuelo
Del buitre; y admirándote modelo
Hoy todo hidalgo corazón se aduna.

Hija menor de la ultrajada raza!
Mi patria, de su hermana se gloria,
Y en el abrazo que te doy te abraza:

Y hoy al decirte adiós, es mi agonía.
Pensar que en el turbión que aun te ame-

Yo con tu sangre no uniré la mía.

RAFAEL POMBO.

San José, junio 13 de 1856.

PENSAMIENTOS DE QUEVEDO.

No hay bondad sin achaque: no hay grandeza sin envidia. Si es bueno el valido, ó no lo parece ó no lo quieren creer; y aunque en público clamen todos por la verdad, y por la justicia, y por la virtud, quieren lo que les esté bien, y fuera de sí ninguna tienen por tal.

—Ser rico no es merecer: ser título ó hijo de Príncipe, no es suficiencia.

—¡Qué pocos Ministros saben hacer desdenes al oro, y á la plata y á las joyas. ¡Qué pocos hay esquivos á las dádivas! ¡Qué pocos dádivas hay que sepan volver por donde vinieron!

—Quitar al que lo ha menester para dar al que no lo ha menester, es injusticia, y no puede carecer del castigo de empobrecer.

—Mas se deben guardar los monarcas de los que tienen en su casa que de los que les niegan la suya.

Justicia. Tenemos informe de que algunos individuos de

las bandas de esta Ciudad, se quejan de que les pagan sueldo como aprendices y desempeñan como músicos de 1ª y 2ª clase. La carrera entre nosotros es de pocas esperanzas, y creemos que si es cierto lo que indicamos, el Ministerio de Guerra sabrá ser justo con los pobres por quienes abogamos.

POLICIA.

Las boticas de servicio público en la presente semana son las siguientes:

SAN JOSÉ.—"La de la Fe."—Calle del Comercio.

CARTAGO.—La del Doctor don Rafael Flórez.

HEREDIA.—La de don Julián Zamora.

ALAJUELA.—La del Dr. don Carlos J. Silva.

PUNTARENAS.—La de "Puntarenas."

SAN RAMÓN.—La de don M. M. Guertero.

SANTO DOMINGO.—La de "Santo Domingo."

LIBERIA.—La del "Porvenir."—Calle Nacional.

NARANJO.—La de don Antolín J. Chinchilla.

ATENAS.—La de don Guillermo Esquivel.

GRECIA.—"La del Pueblo."

San José, junio 22 de 1855.

Noticias por Cable.

Roma, junio 23.—Una espantosa explosión en una fábrica de pólvora ocurrió hoy en Lucca: muy pocos de los trabajadores que se hallaban presentes se escaparon de la muerte; doce cadáveres fueron recobrados.

Madrid, junio 24.—Los informes oficiales del cólera, el jueves, son como siguen: En Valencia 27 casos y 15 muertos; en la provincia de Valencia 431 casos y 149 muertos; en Castellón de la Plana 15 casos y 26 muertos: en la ciudad de Murcia 43 casos y 29 muertos: en la provincia de Murcia 28 casos y 73 muertos: en Cien Pozuelos 18 casos y 3 muertos: en Madrid hubo un caso nuevo y 3 muertos.

Bombay, junio 24.—Se trabaja con mucha actividad para concluir pronto las fortificaciones en los alrededores de Herat.

París, junio 24.—El Presidente Gravy, ha emitido un decreto en que nombra al Ministro francés residente en Túnez General con mando de todas las fuerzas de mar y tierra asumiendo la administración toda de la Regencia.

Roma, junio 24.—El Gobierno Prusiano no ha podido llegar á un acuerdo con el Vaticano sobre el nombramiento de Obispo para Posen. El Doctor Van Schpoezer ha sido llamado á Berlín para discutir las propuestas de Su Santidad en el asunto.

Londres, junio 25.—Un despacho telegráfico recibido aquí asegura que el americano que pasó por la ciudad Boloun en el mar Negro, dice haber

muchas fábricas de cañones allí, trabajando activamente y en secreto bajo nombres supuestos de Hospitales, Asilos&.

Londres, junio 25.—El duque de Marlborough organiza una oposición á la elección de su hermano, lord Randolph. H. Churchill será miembro del Parlamento por Woodstock; se menciona á Sir John Bennett como candidato liberal.

Madrid, junio 23.—Fueron asuntos de animada discusión en las cortes ayer, los motines ocurridos en esta ciudad: el sábado el señor Sagasta y algunos otros liberales condenaron en términos enérgicos, las medidas vigorosas tomadas por el Gobierno para reprimirlos; y sostienen que medidas menos duras habrían bastado. El señor Romero y Robledo, Ministro de lo interior ha convenido en visitar la provincia de Murcia azotada cruelmente por el cólera.

Londres, junio 23.—Se cree que hoy terminará la crisis política; las dificultades entre liberales y conservadores serán arregladas satisfactoriamente. Los conservadores formarán el nuevo Gabinete. Se asegura que Mr. Gladstone no se ha apartado de la línea de conducta que desde un principio se trazó, porque ha hecho concesiones más amplias á los conservadores de las que se esperaban. El Conde Granville anunció esta mañana en la Cámara de Lores, y Gladstone, en la de Comunes, que el Marqués de Salisbury había aceptado el Ministerio y que había partido para Windsor á participar á la reina su resolución.

Niza, junio 23.—El hombre que ayer se anunció haberse suicidado después de haber perdido todo su dinero en Monté Carlo fué un americano, no armenio, como antes se había dicho y se llamó Henry Topp.

Londres junio 23.—Gladstone dijo hoy en la Cámara de Comunes que mañana podría informar á la Cámara, la naturaleza de las comunicaciones que se cruzan entre él y el Marqués de Salisbury, relativas á la reciente crisis ministerial. La Cámara de Comunes suspendió sus sesiones hasta mañana, la Cámara de Lores adoptó todas las reformas al proyecto de puestos públicos, tal como habían pasado en la Cámara de los Comunes.

París, junio 23.—la agencia de noticias "Havas" asegura saber de origen privado: que el Emperador Guillermo de Alemania se halla en un estado de salud grave; que el término fatal de su actual enfermedad se tiene por muy posible.

Londres junio 23.—La Reina ha firmado el nombramiento de Lord Salisbury para el Gabinete.

San Juan del Sur, junio 23.—Ha sido restablecida la comunicación telegráfica entre el Salvador y Guatemala. Por las líneas telegráficas de tierra pertenecientes al Gobierno en lo sucesivo, no será necesario pagar los portes de los partes en la Libertad.

Granada, junio 24.—El 23 á las 10 de la noche llegó á Corinto el General

Talavera con los restos de su heroica columna en número de 350 individuos. Por una fatalidad, y por haber dudado de la autenticidad de la orden telegráfica que le dió el Comandante General de San Vicente, de reconcentrarse con todo su tren á aquella ciudad, se vió obligado á presentar acción en el pueblo de Santo Domingo, á cuatro leguas de distancia de San Vicente, con trescientos hombres de su pequeña columna á sus enemigos infinitamente superiores en número: dos mil quinientos soldados indígenas frenéticos, armados de todas armas. La acción comenzó el 12 á las 7 a. m. y á las tres de la tarde viendo el General Talavera que se agotaba el parque, pues su tren lo había dejado con doscientos hombres á una legua de Santo Domingo, resolvió abrirse paso por entre el enemigo, lo que verificó con inaudita bizarría, haciendo él cargas irresistibles á la balloneta.

Esa columna de espartanos tuvo pérdidas muy sensibles que han puesto en consternación al vecindario de Managua por ser de aquella ciudad la mayor parte de la fuerza. El General Avilez con el Ministro Barrios y parte de la división de Montiel están en la Libertad y llegarán á Corinto por el próximo vapor. La presencia en las repúblicas occidentales del Ministro de Costa-Rica, señor Aragón contribuirá mucho á la consolidación de la paz de Centro América.

Correspondencia del "Diario."

Sr. Editor del "Diario de Costa-Rica." Paso á informar á Ud. de

UNA VISITA Á CARTAGO.

Gran placer experimento al saludar á mi querida y vieja ciudad; y á la vez, estar al corriente de todo lo que á la provincia y á ella en particular se relaciona. La última ocasión que estuve allí procuré como siempre saber lo que pasaba, y aprovechando la incitación y ofrecimiento que se hace en este Diario, particularmente para esta clase de artículos, transcribo para sus columnas lo que pude observar, que sea digno de la atención pública.

La suerte me deparó un día primaveral; reinaba, como es fama, en la ciudad una paz semejante á la que se encuentra cerca de los sepulcros.

La sociedad cartaginesa es pacífica, hourada y laboriosa, aunque en general, este es el sello del costarricense.

Difícilmente se encontrará otra ciudad de más calma y sólo se comprenden las acusaciones que algunas veces se han lanzado contra ella, por el mismo deseo de un menguado lucro, en cambio de la paz de sus moradores.

Tres fueron los puntos que de esta vez llamaron mi atención: 1º Autoridades principales de la provincia; 2º Trayecto de ferrocarril; y 3º Colegio de San Luis Gonzaga.

Para los simpáticos é inteligentes señores General Patiño, Comandante interino y don Modesto Guevará, Gobernador, no tengo más que motivos de felicitación á Cartago.

El General Patiño se ha captado en los pocos días que hace desempeñó el

Comandancia, el cariño de los costarricenses, así de sus compañeros de armas, como de la demás partes de aquella sociedad.

Un buen servicio y digno de agradecimiento, haría el Supremo Gobierno á Cartago, dejando en propiedad al mencionado General.

En lo que digo soy eco de la opinión pública.

Don Modesto es tipo de patriotismo y de honradez. Alejado ha bastante tiempo de la vida pública, sólo llegó á aceptar la Gobernación que actualmente desempeña con tanto beneplácito, por aliviar en algo los males de su entonces affigida provincia.

Cartago está satisfecha por tener á su frente tan honorables personas.

No es mi objeto tratar del proyecto de ferrocarril por Cartago. Todos están al corriente de lo que ha pasado á ese respecto y locura sería de mi parte querer recordar lo que tan bien se sabe.

En esa vía se cifran muchas esperanzas, no sólo de una provincia, sino del país entero.

Abiertos los trabajos de demarcación definitiva de la línea á mediados del mes que corre, se cuenta ya un trazo fijo de cuatro millas y, según se me dijo, á fin del mes era probable que estuvieran fijadas seis.

Magníficos parajes recorre el trayecto en esta parte; entre ellos se cuenta el encantador de la catarata del Paraíso y valles de Ujarrás y Orosi, que ofrecen, según los conocedores, unos de los paisajes mejores de la República.

Se trabaja con actividad.

Bellas esperanzas abraza Cartago con su nuevo Colegio y desea, que como siempre, sean extensivas á todas las partes de Costa Rica.

El Dr. don Tomás M. Muñoz, su Director, no deja nada que desear.

Le adornan las cualidades de Mentor de la Juventud: inteligencia, ilustración, actividad y consagración.

Un buen orden reina en el establecimiento, que tiene competentes profesores.

Están abiertos los dos primeros cursos, á más de la escuela preparatoria.

Se dice que el doctor Muñoz trabaja en la formación del plan y distribución de estudios, que se han de observar en el Colegio que regenta. El público lo espera.

También se dijo que se pensaba presentar un pequeño examen, apesar del poco tiempo de abiertas las clases, en agosto, para dar á conocer como es la enseñanza que allí se da. Digna de aplauso es la idea.

Muy bueno parece el régimen interior del Colegio.

Las buenas maneras tienen escogido asiento allí, que son reflejo de la cultura de su Director.

Honor á los que contribuyeron á la formación de este nuevo plantel, templo de la educación.

He terminado á la ligera el examen de los puntos que me propuse presentar en este artículo. La buena intención me há animado al trazar sus pobres líneas, más temiendo abusar de la benevolencia del público, pongo punto final á él.

F. P. E.

San José, junio 25 de 1885.

San José, junio 26 de 1885.

Sr. Redactor de "El Diario de Costa-Rica"

MUY SR. MIO:

Para el conocimiento del público y con el objeto de evitar exagerados rumores, permítame informarle que anoche á causa de las fuertes lluvias y tormenta, hubo un desbarbumbó de la peña grande sobre el ferro-carril á este lado del Puente de Hierro de Río Sucio, y que debido á las grandes cantidades de tierra y rocas que cayeron sobre el trayecto se necesitará unos dos días para quitarlos y restablecer el tráfico de fletes.—El puente de hierro no ha sufrido nada.

Su att^o S. S.

C. F. WILLIS.

Limón 26 de junio.

A las 6 a. m. ancló la Goleta N. A. "Maggie" "B" procedente de Colón, 2 días de mar, 3 tripulantes, al mando de su Capitán Rowsell y consignada al Señor A. K. Brown.

Pasajeros 8. No trajo carga.

ANUNCIOS.

FERROCARRIL EN CONSTRUCCIÓN.

Construimos por contrato cualquier obra de albañilería que se ofrezca, con sujeción al orden de arquitectura que se nos ordene, respondiendo de su estabilidad.

Entenderse con los infraescritos, en la vinatería de la plaza de la Merced.

San José, junio 25 de 1885.

Carlos Parini y Martín Parini.

30 v. 1

Baratillo.

200 quintales hierro galvanizado para techo, de 1^a clase.

70 quintales ollas de hierro de 1^a calidad.

Todo se vende en Puntarenas.

Fuera de Aduana á precios sumamente baratos.

San José, Junio 19, de 1885.

MORRELL & CIA.

Almacén Americano.

3. v. 2.

LEASE

con mucha

atención.

Avisamos nuevamente á los agricultores que compramos toda clase de semillas aceitosas y que estamos dispuestos á formalizar contratos, por uno ó más años, y en términos ventajosos, con todos los que quieran cultivar higuierilla cacao-maní, chan, linaza etc.

4 v. 2 Tinoco & Volio.



Línea de Vapores

"ATLAS."

Según el contrato firmado al efecto con el Supremo Gobierno, todas las mercaderías importadas al Puerto de Limón por los vapores de dicha línea gozarán de un cinco por ciento de rebaja sobre los derechos de Aduana, según tarifa general.

San José, 10 de junio de 1885.

MINOR C. KEITH.

Agente

10. v. 7.



Ferretería

DE

J. FEDR. LAHMANN

EN SAN JOSE.

esquina de las calles del Comercio y de la Catedral.

Es la más surtida de los artículos de su ramo, como también de pinturas, aceites, aguarrás, barnices, vidrios, masilla, brochas, reglas doradas etc, etc.

En ella se compra la broza de café tostado, á cinco centavos las tres libras, bien seca.

26.-v.-17.

Vapores contra Veleros VIA LIMÓN.

Más y más rebajas.—En combinación con la línea de vapores "Atlas" he arreglado que el flete de vapor de Londres á Limón y del ferrocarril á Carrillo junto, será el equivalente de 35 chelines con el diez por ciento de capa, por tonelada de peso ó medida según conocimiento original, para todos aquellos artículos que pagan hasta ocho centavos libra de derecho de importación según la tarifa vigente del Supremo Gobierno ó que en adelante se fijará.—En este precio no están incluidos los gastos de desembarque, mnellaje, agencia &. Dicha reducción empezará sobre embarques por la línea "Atlas" hechos de Europa después del 1^o de agosto próximo y durará hasta el 30 de junio de 1886, salvo el caso de guerra ó fuerza mayor.—Mercaderías que no entran en la categoría arriba expresada serán conducidas de conformidad con el aviso al efecto del 10 de junio corriente.—Las mismas clases de mercaderías de las estipuladas arriba, de los demás puertos de Europa por la línea "Atlas" serán cobradas á razón de la tarifa publicada por dicha línea el 25 de diciembre próximo pasado agregando 5 chelines con el 10 por ciento por tonelada de peso ó medida, cuando se entreguen en Carrillo en vez de Limón. Las importaciones por la línea "Atlas" gozan del 5 por ciento de rebaja en los derechos de Aduana según contrato.

San José, 20 de junio de 1885.

10 v. 2 MINOR C. KEITH.

Agencia de Comisiones de San José.

Tenemos de venta en nuestra oficina, frente al correo:

1 caja de hierro.—1 Romana.—1 Aventador de caté.—Prensas de copiar cartas.—1 baul de vaqueta.—1 Imprenta de mano pequeña. 1 Billar.—1 Urna muy fina.—1 Morrion y 1 par charreteras.—Novelas en Francés á 25 centavos el tomo.—Cremor, cacao, café, y tè por mayor.—1 juego bolas de billar.—Vinagre de Castilla.—Puros habanos.—Vino zinfandel y otras clases.—Letras sobre Londres y BILLETES DE LOTEERIA.

San José, junio 27 de 1885.

ECHVERRÍA & CASTRO.

3 v. 1

C. Fernández, 2. N.

LA ALCALDÍA SEGUNDA CONSTITUCIONAL de este cantón se trasladará el martes treinta de este mes frente á la oficina del Registro de la propiedad é hipotecas. En casa de don Luis D. Sáenz, piso bajo, pieza contigua al bufete del licenciado don Manuel F. Quirós y oficina de la Comisión liquidadora.

San José junio 26 de 1885.

2. v. 1.

EL TORO

En alquiler se ofrece esta cómoda y decente casa, que por su colocación céntrica, se constituye la sin rival para el comercio, á que está destinada. Provista de mobiliario, tiene además un excelente Billar.

Entenderse con D. José Durán en San José, ó con J. García en éste.

Desamparados, junio 22 de 1885.

2

Acabo de recibir.

Schoupe, curso de religión.
J. Verne, La Jangada, El Rayo Verde, Diez Horas de Caza.

Courcelle-Seneuil, Operaciones de Banco.

Courcelle-Seneuil, Teneduría de libros. Mesa y Leompart, Historia de América. Código civil francés.

Lastarria, Política Positiva.

Janel, Filosofía.

Barcia, Diccionario Castellano. Compendio.

Barcia, voces y locuciones latinas.

Trueba, cuentos color de rosa.

Nóñez de Arcé, Gritos del combate.

" " Última lamentación.

" " La Selva oscura.

" " Visión de Fray Martín.

" " El vértigo.

" " La pesca.

Nuevo surtido de la Biblioteca selecta. LIBRERIA DE J. MONTERO.

Catedral, 10 y 12

6. v. 6.

Imp. de J. CANALÍAS, Comercio, 7.